
新生手册趣味浓
“高考结束的那年暑

假，我问了学长很多问题，
譬如床的高度、宽度、柜子
的深度，那时我觉得学长
都快被我问烦了，等我到
了学校，拿到新生手册的
时候特别失望。”每一个刚
踏入大学校门的准大学生
们，都对大学的生活充满
了好奇，刘童也不例外。新
生手册是新生开始了解学
校的通行证，“可手册里太
多冠冕堂皇，又空又专的
东西，它不会告诉你哪个
老师上课比较好玩儿，哪
个老师喜欢上课讲段子，
哪个食堂的哪个东西很好
吃，我当时觉得新生手册
需要的应该是这些东西，
然后就做了，没想到，一炮走红！”刘
童将新生最感兴趣的内容做成了新
生手册，在新生群里引起剧烈反响。

很多新生可能对新生手册的感
觉都和刘童一样，但是也仅仅只是把
新生手册放在一边积灰而已，而刘童
在其中找到了亮点，所以拥有了“要
有光”，这或许就是刘童和许多普通
大学生不一样的地方———更善于发
现，并且将发现付诸行动！
“光”来了！
“那个时候看《乔布斯传》，就看到

了那句‘上帝说要有光于是就有了光’。
我当时觉得太适合用来做工作室的名
字了！而且这句话本身就很具有文化
气息，而我的工作室也正好是做文化
创意产业的。”说起工作室名字的来源，
刘童显得特别兴奋，就这样，“光”来了，
成为现在的“要有光工作室”。

当被问及当时创业的契机之时，
刘童表示：“其实我是一个不服管的
人，除了读书不好，什么都好，我觉得
读书不太适合我，工作也很不适合
我，我就想自己能够去做些什么。”就
是在种种的不适合之下，刘童开始了
与很多大学生不太一样的大学之路。
“其实，我只是运气不错，”刘童用

“运气”二字来形容创业的开始，“我想
要做一副关于自己学校的扑克牌，这
个建议当时都让大家非常感兴趣，于
是，扑克牌就成了工作室做的第一个
产品。”说起自己的创意扑克牌，刘童
的语气中透露着兴奋和骄傲。

每一个大学生在创业之始，最头
疼的便是第一桶金，当被问起第一桶
金如何而来时，刘童就说了两个字，
“坑爹”。“其实，当时我爸还说为什么
做那么小，完全可以做大，”对于刘爸
爸的建议，刘童表达了自己不一样的
观点，在刘童看来，不论做什么事情，

还是一步一步来，从小开始做起更
好，“其实我爸很支持，”在这个“拼
爹”的时代，刘童并不希望完全靠家
人，仅仅从父亲那里获得了第一笔资
金，随后的工作室的发展，都是靠自
己来完成的。

付诸行动就像谈恋爱
从最开始创建的团队相互扶持

走过了两年，随着时间的流逝，有些
人决定去工作，有些人决定去考研，
有些人参加了司法考试，团队里的人
都有了自己人生的另一个目标，而刘
童依旧陪伴着“要有光”。“我觉得‘要
有光’就是我的孩子，从孕育，到产
下，到现在的成长，我现在不会，以后
也永远不会把‘要有光’卖掉的。”

很多人在创业之初，都会遇到各
种各样的问题，而“好运气”的刘童并
没有遇到太多的问题，“我这个人很好
说话，小伙伴也都是性格比较直的人，
有话敢说，大家有什么想法就放胆说，
即使可能有的人的想法不太靠谱，我
会告诉她为什么这个想法不能做，大
家也都很容易接受。”

对于刘童而言，成熟的想法能够
付诸行动，没有付诸行动的想法说明
这个想法不够成熟，“我们没有什么
想法是因为没有风投投钱而放弃，而
是发现想法不靠谱，心甘情愿地放
弃，”对此，刘童还用了一个十分形象
的比喻，“就好比和一个错误的人谈
恋爱，最后分手了会觉得一身轻松。”

或许，每一种想法付诸行动的过
程，对于刘童而言，就是在谈一场轰
轰烈烈的恋爱。

这样的!拖延症"

从接校内的活儿，到开始承接一
些其他客户的单子，“要有光”从校内

走向了校外，“要有光”也逐
渐成熟起来了！
每个人对设计的审美都

不同，对于刘童而言，让大众
接受她们的设计是关键，“满
足广大人民群众的审美其实
不是很难，只要站在广大人
民群众的角度去看设计，譬
如海报。最好的设计就是走
过一张海报只需要几秒钟，
而这几秒钟的时间能够让人
停下脚步去看海报的内容，
这对于我们来说才是一份成
功的海报！”
“有些客户的审美真的

是有点土，”对此刘童表示无
奈，“不过，我还是尽可能把
我们的设计理念告诉客户，
并且将客户的想法综合起
来。”虽然现在还没有碰到
过有客户的审美让团队无
法接受，但是刘童表示，如
果真的碰到，那是付多少
钱也不会接的单子。

对于设计的执著和精
益求精，刘童认为，设计是
要有点“拖延症”的，“客户
给的时间节点，我不会提前
反馈。因为我们会一直改，
不满意就改，改到最后的那
一刻。”“拖延症”对于刘童
而言，却是一种追求完美的
体现，或许这种“拖延症”就
是现在很多设计者们所缺
失的。

做事做到极致
对于刘童而言，并没

有明确的设计理念，但是
却有一个不变的原则———人性化，在
刘童看来，这个世界有太多不人性化
的地方。“比如说中国的插头，插了两
孔的就不能插三孔，插了三孔的就不
能插两孔，”说起一些不人性化的地
方，刘童有点不满，“其实有时候设计
者更要站在使用者的角度去看，设计
就会有很大改变了。”

相对其他广告公司，“要有光”
是不一样的，其他广告公司只是负
责把客户给的图片和文字排个版放
在一起，但是“要有光”却是不同的，
“做任何东西，我们都要用到极致。”
就是这样的不同，这样的用心，这样
的人性化，让刘童的“要有光”更加
受吸引。
“其实，我们想做的是冲出亚

洲，改变世界！”刘童十分自信地说。
当被问及这样的想法会不会太过于
庞大的时候，她说：“其实也不是很
大，从某种意义而言，我们已经改变
了华政。”把一个月内的讲座、活动
等消息编辑成册，便于同学更好地
安排时间去参与自己感兴趣的活
动，《问号》的问世，是刘童对华政的
一次改变。

放大胆子#向前走
作为一个比较成功的创业者，刘

童告诉正在创业或者想要创业的学弟
学妹们：“胆子要大！”在刘童的创业
过程中，最大的改变或许就是“脸皮更
厚了”。拉赞助，跑活动，一次次的拒
绝，让刘童的抗压力也在逐渐增强，自
然也就练就了“厚脸皮”的本领。

其次，刘童还告诉学弟学妹们，
“步子要快！”，“想到就去做，从学校
的创业开始，身边都是熟悉的人，都
是同学在帮助自己，即使失败了，也
不会撞得头破血流。”

同一个目标
同一个梦想
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! ! ! ! !"#$年的秋季，三名来自上海理工大学的学生由于机缘
巧合走到了一起，开始了他们的网店创业生涯。经过将近三年
的成长，网站已经从懵懵懂懂的创业团队转变为一支协调合
作、勤勉高效的销售型团队。如今，他们的公司上海甲源信息科
技有限公司已在上海漕河泾开发区注册成立。

志同道合同创业
毕业两年的团队主创之一陈运义回忆道：“其实很早以前

我就有创业的意愿，所以我们学校全国首批试点创业班的时
候，我毫不犹豫地报名参加了。想来挺感谢创业班给我们创造
了一个氛围、一个机会，让我们寻找到合适的伙伴。”
“!%$$年 $$月，我和我们班的一个同学以及他的室友一

拍即合，开启了属于我们的创业征途。”创业的核心团队由四个
人组成，都出自上理的创业班。由于性格、理念偏差不大，所以
公司所有的决定都会由这四个人来商议。“虽然可能会有 !&!

的情况，但是由于我们的目标是一致的，所以总能找出最佳方
案来达到我们的期望。”陈运义坦言道。
随着阿里巴巴的发展，如今开网店是许多大学生创业的首

选。陈运义笑了笑说：“其实之前我也开过网店，而且我们三人
的想法也挺一致的，觉得从网店做起也不错。”当时国内比较主
流的是人民币收藏品，其中一名主创人员更是钱币收藏品的
“死忠粉”，三人考虑到国内稀缺国外钱币收藏品的优质店家，
便将网店的销售内容定为国外钱币收藏品，还起了个喜气的名
字“喜腾腾钱币世界”。

细分责任脚踏实地
陈运义介绍，如今团队业务已走出淘宝网店，经营外币礼

品，人员也从 '人扩展到 (人。!%#)年 *月 $日对于这个团队
来说，是一个大日子，属于他们的公司正式在上海漕河泾开发
区注册成立。这将是一个新的起点，标志着喜腾腾团队迈出的
一大步。

喜腾腾团队坚定自己的想法，设计原创产品，做出有纪念
意义、有文化内涵、有教育意义的礼品。!"$)年的巴西世界杯期
间，他们设计了第一款以巴西世界杯为主题的纪念币礼品册，加
入了关于巴西这座足球王国的故事，让顾客不仅满足收集钱币的
欲望更能让他们从中得到学习。他们不是单纯地去销售纪念币，
而是希望在销售的同时，让人了解到不同国家纪念币背后的故
事。陈运义谈说：“我们打算结合我们销售的国外钱币，自己设计
出版一本书册，记录每一枚钱币，每一个国家的发展历史。希望能
成为父母送给孩子的最佳礼物。”

未来喜腾腾团队还打算打造一款浪漫元素的产品———海外
婚礼纪念币礼品册。“我们将和婚礼策划合作，结合每一对新人的
特点以及婚礼或是蜜月场所，打造属于他们的专属纪念册。”

用创意照亮前行路
“记得

不要叫学
姐，要叫童哥！”
华东政法大学
大四学生刘童
是“要有光工作
室”的创始人，
以干练、用心和坚
持，创办了一间充
满创意的文创工
作室，开启了一条
起源于校园的创
业道路。
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